
實習筆記（一）
實習生  李雅婷

    在醫改會實習兩個月後，自己對醫療改革的議題敏感度提高，較會去解讀與分析各團體

的主張、看法以及醫改會因應的角度，從微觀的事件到鉅視制度的問題，學習在找出其關連

性，所以增加學生組織與歸納的能力。而且邏輯思考的能力越來越清楚，也會嘗試多從不同

的角度去看問題。

    另一方面，也引起學生對於倡導型團體的興趣，雖然倡導型團體不是一直去接觸到所服

務的案主群，但是我們所學習到的社工相關理論與價值觀，很多都是可以套用在間接服務上，

相較於過去直接接觸案主，去改變他們的能量，反從制度面上作改變，對於案主的影響也是

很大的。所以學生都體會到直接與間接的力量所在。

    更細緻的是學習去呈現文字的風格，以反應出團體的特色與使命，如同機構的議題規劃、

新聞稿等，都是在呈現醫改會的風格-「專業」，所以相對要求也會比較高，也提醒學生每

個細節都是必須要去考量的。

實習心得

    回想自己來申請醫改會是在誤打誤撞的情況下，只是想要找跟醫療有關聯的機構，所以

參考醫改會的會訊中實習生的分享與暑期實習內容，就投了申請書。在令人緊張的面試過程

中，會擔心自己相關的知識不多而沒有被錄取，還好好心的素芬督導願意收留，而我也在面

試的過程中去體會到自己將來要面對的是去瞭解醫療制度及其影響、各界的聲音。學生也從

不認識醫改會到認同這個機構的理念，當中就是必須花時間去機構工作人員與檔案接觸。從

機構小倉庫中，滿滿的紀錄著醫改會所接觸的人事物，每個工作人員也是背著滿滿的工作經

驗與實習生分享。每當有醫療新聞事件、政策措施的變動，醫改會的工作人員就為之忙碌，

所以實習生也會跟著參與這個過程，體驗非營利組織在倡導的過程，每個小小的動作都是為

了未來的改變在努力著，尤其是要去用少少的人力去對抗龐大的制度問題，很多專業面、技

術面是需要被討論的，所以參與行政會議時，可以感受到大家集思廣益時的認真，再經由各

組工作人員去完成大家的共識，醫改會的成長是具體、可見的。

    而我是實習生當中的唯一的研究生，實習內容較偏重議題規劃，所以這段時間也跟研發

專員的接觸較多，會一直跟督導討論我的想法與問題，每個分析作業都是在訓練我們的思考

邏輯、歸納與組織的能力還有對議題的敏感度，看似嚴苛要求卻帶有彈性的作業，是很鼓勵

學生自己去思考，畢竟沒有標準答案，所以不會侷限住我們的想法，也是在考驗學生的創意。

    在實習時，從分析調漲部分負擔新聞剪報、製作索取病歷DM、還有民眾就醫障礙等，

都是在累積自己分析的實力，而且參與醫糾團體觀察、督保盟會議、電台訪問等，更去體會

到醫改會與其他團體的連結關係，以及醫改會如何從中發聲，其立場為何，這都是很有趣的

觀察重點。所以很多情境是實習生可以去體驗的。所以醫改會的實習內容完整，可以多方位



的參與醫改會的業務。

    很幸運的是，醫改會的工作人員對實習生都很照顧又親切，讓我去體驗間接服務的美妙。

還有一同跟我實習的兩位活潑學妹都有很棒的表現，也看到他們在實習中的收穫與成長，多

了三個實習生的確讓醫改會熱鬧很多呢。所以我會很推薦我的學妹有機會一定要來醫改會實

習，不僅是挑戰自己的能力，也讓自己增進很多相關的就醫資訊，也回饋到自己的健康呢。



實習筆記（二）
實習生  唐佳

    時間過的真的很快，兩個月的時間一下子就過了。回想起這段時間內從剛踏入醫改會那

份忐忑不安的緊張心情、到後來經慢慢化為駕輕就熟，除了許多課程學習外，也參與了不少

活動，對我而言每一個都是不同的寶貴經驗。

‧課程參與

    

    這部分可說是讓我大開眼界，對於一非營利的倡導團體運作會有更清楚的了解，舉凡募

款、議題推動、行政運作實務等等都有了概括性的認知。一個對於民眾而言抽象模糊的名詞

要如何將它整體概念化，同時兼顧基金會本身的立場融合成一個系列性的主打議題推廣出去

進而造成後續連鎖效應…，此外，要如何讓別人了解醫改會、認同醫改會的理念、進而願意

以行動表達支持，是有些難度卻也相當直得作腦力激盪的問題。

    再來就是醫療糾紛這一塊領域，這部分的東西由於牽扯到的層面比較廣泛，因此每每上

課時我總需要耗費一些時間去消化。

‧活動參與

    這方面我認為自己相當幸運，能夠接觸許多社工學習過程中所鮮少觸碰的領域。舉凡參

與公聽會、兩次富邦舉辦的記者會，對於他們如何去操作這塊，有更進一步的了解，這對日

後我撰寫活動企劃都有很大的幫助。而教育宣導讓我看見如何將一個生硬的名詞轉化為結合

新聞時事、角色扮演及相關概念清楚說明，再穿插雅晶生動的講述親身經歷…結合成一堂有

趣而引人入勝的課程，同時由於是以民眾沒有相關知識基礎的前提下講述，內容上會更加淺

顯易懂，比平時自己看資料印象深刻的多。行政會議的參與更讓我覺得非常有趣。藉由學有

專精的老師們之間言語思想精采交鋒的過程中，我學習到以新的切入點、更加宏觀的思維觀

點去看待一件事，無論未來走哪個領域這樣的學習是相當必要的。

‧作業

    現在回顧第一天所作的行事曆分析，看起來簡直就是個笑話！只記得當天反覆看著幾本

會訊卻不知道如何下手？而之後針對邱小妹議題的剪報分析，我還是沒有很快捉到要領，洋

洋灑灑把每一篇報紙的標題內容作整理、只是漸漸開始會注意媒體的篇幅、用字遣辭、立場

等等，要知道在議題推行的過程中，媒體扮演了不可或缺的角色！同時經由雅婷的細心提點

讓我注意到機構的發言都與醫改會宗旨環環相扣，藉此作整理整個訴求會更加明顯，對於整

體邏輯思考也有長足進步。

     企劃案撰寫和用藥安全DM製作都是比較活、考驗到創意的部分，我除了會蒐集相關資

料外，最常就是向親友作調查工作，以他們的立場會對哪些資訊有興趣、怎樣的活動會吸引



他們參與。

    在最後撰寫的贊助開發企劃草案中，我的確費了不少心力。能夠讓現代人掏錢出來捐款

的、大多脫離不了那些可憐的形象，而以理念取向的醫改會，這方面的確不是那麼容易。因

此一開始真是起頭難，我不斷的在思考，該用什麼方式打動人心? 觸動她們內心最脆弱的那

部份？該用怎樣的形式讓民眾對於醫改會感覺不那麼陌生？最重要的是，我們不能失去了我

們的「格」。從醫改會不接受政府補助、不接受利益團體的捐款這幾個方向就可以看出醫改

會在這方面的堅持。我們大可走可憐路線博取同情，但這不是我們所要的，我們希望的是喚

醒大眾對這部分的省思：民眾了解自己的權益、醫界正視這些問題、政府也扮演推手角色共

同去提升我們的醫療品質。讓大家警覺醫療改革是必要且重要的，也認同醫改會的理念願意

提出支持。因此無論是用字遣辭或活動推行方式都是經過我百般思考、一修再修的，最後成

果交出來自己也頗有成就感。

    作報告過程中還有一大收穫，就是涉獵許多書籍。一些以往不曾想過的有趣觀點和想法，

以及在募款、企劃方面實際操作的經驗談，都藉由閱讀而增長見識、豐富視野，相當不錯。

   

    總體而言，在醫改會實習接觸到許多社工學習上較少觸碰的議題，若將它結合我們所學

會觀察其中的衝擊會相當的有意思。藉由各種活動及各種做事的態度讓我更有機會去思索人

生以及生命的課題。縱使有時我會遭遇瓶頸而陷入低潮，但生命中難免會有考驗，經由挑戰

它的過程中更有機會自我摸索及成長，同時因為倔強不想被人看扁而不願意對困難低頭，更

可以激發出平時隱藏在深處的實力，非常適合經由磨練自我突破。

    經由這段日子的實習，對我的人生是一個豐富的體驗，同時也要感謝友校的實習同學和

我共同努力、切磋，以及機構中其他工作人員對我的關心鼓勵以及不厭其煩的教導，這段時

間在我的生命歷程中將是一個不可磨滅的寶貴經驗！



實習筆記（三）
實習生  林育如

     在醫改會的這60天中，交到了新朋友，大家都很溫柔、開朗，也很願意幫助人。唐佳

像是大姐姐一樣，常常告訴我一些需要注意的事情，也提醒我別忘記有功課要完成；雅婷學

姊分析事情很透徹，透過她的解說可以學到很多東西；芷君開朗活潑，看事情的面向很廣泛

珊珊嫻靜少言、做事情有條不紊；雅晶會很中肯的說出建言，讓人注意到現實的面向，更是

教育宣導的第一把交椅，子靖人很好相處，總是給予實習生許多正向的肯定，素芬對於實習

生的包容，可以從工作人員的對話中察覺；貞云總是帶著一抹微笑分析事情給我們聽，並且

能以最精簡的語言說出我們向她請益的答案；政欽處理事情一絲不苟，但平常相處很隨和；

在這段實習的期間一直受到大家的幫助，感覺很窩心。

    在醫改會中所學到的幾乎都是在學校中沒有接觸過的事情：分析機構的歷史、分析事件

背後的原因、實際參與記者會的運作、設計DM、企劃書、參與醫療糾紛團體等等，機構循

序漸進的訓練我們，讓我們有適應的時間，雖然一剛開始時由於我的準備不充分，所以感覺

實習的前幾天，時間猶如「諾曼地登陸」那最長的一天一樣，過得驚心動魄，但是後半段總

算趕上節奏，過著充實而規律的日子。

    在實習過程中，可以感覺的到醫改會還是站在人文關懷的角度，從不同的一般面向關心

這個社會，透過記者會、透過議題倡導告訴民眾應該注意些什麼，總是從百分之五哲學中，

尋求不斷進步的醫療改革。

    想起一開始我抱著尋寶的心情來到醫改會實習，醫改會在我的印象中，總覺得應該是一

個規模不小、工作人員很多的機構，可是，自從我踏進醫改會大門之後，我就知道我錯了，

完全跟我所想的不一樣，面試過後的那一天，我戴著複雜的心情回家了，心理想著：這個地

方真的很小、人也很少，到底他們的新聞稿是怎麼趕出來的？實習了才知道那些新聞稿以及

外界所看到的一切，都是工作人員用加班換來的。

    然而醫改會人雖然很少，可是卻是一個人情味十足的機構，就算工作人員再怎麼忙，只

要是實習生有問題或是有求於他們，工作人員都會幫我們解答。或許忙碌對於醫改會的工作

人員來說，是一種常態吧，在這 60個日子當中，鮮少看到有人有空閒的時間，工作應接不

暇的來、桌上總是堆滿著文件、接不完的醫糾電話，顯示有越來越多的人有這樣的需要，有

越來越多的人踏進醫療糾紛的叢林，需要有人指引方向。

    想起那一份「醫糾信件」回信的模擬作業，就讓我有點招架不住，可是在這裡工作的人，

每天似乎都要回上一、兩封，一方面可以體會他們回信的辛苦；另一方面，也可以看出醫療

糾紛的苦主數量以驚人的速度增加當中。法律制度的不齊全，加上病家的心情難以平復，在

他們對抗醫療以及司法兩項專業時，又很少有人能夠陪著他們走到最後，他們的處境真的很

令人感傷。



    實習，說的簡單一點就是讓我們提早出社會，藉此體驗一下未來的生活，而我們的身份

既是學生，也算是半個工作人員，在這兩個社會角色的拉扯之下，檢視一下自己在學校所學

的課程，和在機構所接觸的東西做一對照之後，有時我不禁會想，我大學四年所學的課程，

到底會不會和我以後踏上那條路劃上等號？社工所學到底要如何發揮在職場上呢？實習之後

才知道，就算都是社工，別人是帶著案主出去外頭奔跑、曬太陽、吸收森林裡的芬多精，而

我則是在冷氣房中，看著自己打過的報告，一篇又一篇的累積起來，充實我的學問，這讓我

體會到前人所言：一樣春風兩樣般。或許我們都是社工，只是所選擇的道路不同而已，但是

我們同樣都帶著想為社會盡一份心力的心情，在工作崗位上努力著。

    我覺得受過醫改會的訓練之後，我在說話以及邏輯思考方面的能力較為精進，這方面我

的朋友以及家人給予我的肯定。在企劃案的撰寫方面，不會再像剛開始接觸時那樣，思考的

如此不周延，會多考慮現實執行的狀況後再下筆。看著我厚厚的報告之後，我嘴上的線條稍

稍上揚，也幹感覺這兩個月的實習生活，讓我覺得無比充實。
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